

Connaître son cœur par les actes

PHILIPPIENS 4 : 10-23

¹⁰ J'ai éprouvé une grande joie dans le Seigneur, car vous avez enfin manifesté de nouveau votre intérêt pour moi. Cet intérêt, vous l'aviez déjà, certes, mais vous n'aviez pas l'occasion de me le montrer. ¹¹ Et je ne parle pas ainsi parce que je suis dans le besoin.

J'ai en effet appris à me contenter toujours de ce que j'ai. ¹² Je sais vivre dans la pauvreté aussi bien que dans l'abondance. J'ai appris à être satisfait partout et en toute circonstance, que je sois rassasié ou affamé, que je sois dans l'abondance ou dans le besoin. ¹³ Je peux faire face à tout, grâce au Christ qui m'en donne la force. ¹⁴ Cependant, vous avez bien fait de prendre part à mes détresses.

¹⁵ Vous le savez bien vous-mêmes, Philippiens : quand j'ai quitté la Macédoine, à l'époque où la bonne nouvelle commençait à être annoncée, vous avez été la seule Église à m'aider ; vous seuls avez participé à mes gains et à mes dépenses. ¹⁶ Déjà quand j'étais à Thessalonique, vous m'avez envoyé plus d'une fois ce dont j'avais besoin. ¹⁷ Ce n'est pas que je cherche à recevoir des dons ; mais je désire que vous en tiriez un bénéfice. ¹⁸ J'ai donc bien reçu tout ce que vous m'avez envoyé ; c'est plus que suffisant. Maintenant qu'Épaphrodite m'a apporté vos dons, je dispose de tout le nécessaire. Ces dons sont comme une offrande d'agréable odeur, un sacrifice que Dieu accepte et qui lui plaît. ¹⁹ Mon Dieu pourvoira à tous vos besoins, selon sa magnifique richesse, dans l'union à Jésus-Christ. ²⁰ À Dieu notre Père soit la gloire pour toujours ! Amen.

²¹ Saluez au nom de Jésus-Christ chacun des membres de votre Église. Les frères et les sœurs qui sont avec moi vous adressent

leurs salutations. ²² Tous les croyants d'ici, et spécialement ceux qui sont au service de l'empereur, vous adressent leurs salutations. ²³ Que la grâce du Seigneur Jésus-Christ soit avec vous tous !

MATTHIEU 6 : 19-21

« Ne vous amassez pas des trésors sur la terre, où la teigne et la rouille détruisent, et où les voleurs percent et dérobent, mais amassez-vous des trésors dans le ciel, où la teigne et la rouille ne détruisent point, et où les voleurs ne percent ni ne dérobent. Car là où est ton trésor, là aussi sera ton cœur. »

PROVERBES 12 : 22

Le Seigneur déteste les menteurs, il approuve ceux qui pratiquent la vérité.

1 CONNAÎTRE SON CŒUR

Qui connaît son âme ? Qui sait ce qui demeure au fond de son propre cœur ?

L'être humain explore l'espace, il est allé plus loin de la surface de la terre en s'envolant vers les cieux, dans l'espace qu'il n'est allé loin dans les profondeurs sous la terre. Un certain Victor Vescovo a atteint le fond de l'océan en 2019, plongeant à 10 928 m de profondeur dans la fosse des Mariannes. Il fut déçu d'y trouver des emballages plastiques de bonbon d'ailleurs. Mais malgré ce record l'exploration des fonds des océans reste très difficile. 95 % du fond océanique est inexploré tandis que les eaux recouvrent près de 70 % de la planète. On s'envole plus facilement dans l'espace que l'on plonge au fond... Les Russes ont réussi à creuser un forage de douze kilomètres de profondeur : le puits de Kola. Mais à cette profondeur, la chaleur de la terre s'élève déjà à 180°C et empêche d'aller plus loin.

Tout cela pour dire quoi ? Peut-être pour dire qu'il est plus facile d'explorer l'extérieur que l'intérieur. Peut-être que les forages ou les plongées en profondeur de notre être sont plus périlleuses aussi.

Mais la bible nous parle d'une chose simple pour dévoiler le fond de notre cœur. On dit souvent qu'il faut distinguer le fond de la forme, l'intention et l'acte. Pourtant l'auteur, poète, philosophe disait : la forme, c'est le fond qui est remonté à la surface. Autrement dit, ce que l'on fait et comment nous faisons les choses en dit long sur ce qu'il y a au fond de nous-même.

Nos actes, nos comportements parlent plus authentiquement de nous que nos mots.

C'est pour cela que j'ai relevé ce proverbe que je confie à votre réflexion :

Le Seigneur déteste les menteurs, il approuve ceux qui pratiquent la vérité.

Ou

Les lèvres fausses sont en horreur à l'Éternel, Mais ceux qui agissent avec vérité lui sont agréables.

Ce proverbe oppose les lèvres fausses et les actes vrais. C'est tellement puissant... et si confrontant ! Ne nous faudrait-il pas toute une vie pour accorder pleinement À moins que ce soit nos actes à nos mots ? nos mots à nos actes ?

Comment cela nous ramène-t-il à Paul et aux Philippiens ?

2 PAUL ET LA GÉNÉROSITÉ DES PHILIPPIENS

À la fin de la lettre que Paul écrit aux chrétiens de Philippe, il revient sur leur générosité. Paul est emprisonné à Rome et les chrétiens qu'il a bien connus pour leur avoir apporté l'Évangile en tout premier, lui envoient un des leurs – un dénommé Epaphrodite – qui apporte à Paul, de leurs parts de l'aide sans doute financière, matérielle et la présence physique d'un ami.

On pourrait s'attendre à ce que Paul les remercie profondément et exprime toute sa reconnaissance en expliquant tout ce que leur aide lui a permis.

On peut imaginer que – vivant à notre époque – Paul aurait pris une série de photos de lui-même avec Epaphrodite, au restaurant, ou avec une nouvelle tunique neuve, la mine réjouie pour montrer combien il apprécie leur marque d'amour.

Mais Paul n'en fait rien. Il semble presque un peu prétentieux et avance – au contraire – qu'il a appris à vivre avec beaucoup comme avec rien, parce qu'au fond, c'est Dieu qui le fait avancer tant dans la pauvreté que dans la richesse. Il a appris comme il dit à avoir faim... Une phrase qui me laisse songeur. Je ne savais pas qu'on pouvait apprendre à vivre avec la faim.

Étrange, mais en fait, je crois que le but de l'apôtre est de diminuer la gravité de sa situation – quelle qu'elle soit – pour augmenter la générosité des Philippiens à son égard. Il souligne d'ailleurs que ce n'est pas la première fois qu'ils montrent leur attachement à l'apôtre et que pour cette fois, il ne leur manquait qu'une occasion pour le refaire. Son emprisonnement a été l'occasion.

Presque l'attitude de l'apôtre est contradictoire : il n'en a pas besoin, mais il est ravi qu'ils aient fait ce don. Il sait vivre sans mais comme il est bon qu'ils prennent part à sa tribulation...

Enfin, Paul, s'effaçant presque d'être celui qui reçoit le don, laisse cette offrande d'amour monter jusqu'à Dieu. C'est ce que confirment les versets 17 et 18 :

Ce n'est pas que je cherche à recevoir des dons ; mais je désire que vous en tiriez un bénéfice. ¹⁸ J'ai donc bien reçu tout ce que vous m'avez envoyé ; c'est plus que suffisant. Maintenant qu'Épaphrodite m'a apporté vos dons, je dispose de tout le nécessaire. Ces dons sont comme une offrande d'agréable odeur, un sacrifice que Dieu accepte et qui lui plaît.

Il désire que les Philippiens en retirent un bénéfice... Une autre traduction dit qu'il désire qu'un fruit abondant soit porté sur leur compte.

Et Paul parlera de la générosité des « Macédoniens » à l'église de Rome, à l'église de Corinthe, c'est aussi eux qui commencèrent avec Thessalonique la grande collecte de soutien aux chrétiens de Jérusalem.

3 LE FRUIT DES PHILIPPIENS

Le fruit pour les Philippiens est la mise en évidence du fond de leur cœur. Si Paul les avait pressés de lui apporté du soutien, si Paul leur avait écrit une lettre déchirante révélant l'étendue de sa misère, de sa détresse... il n'aurait pas pu louer leur offrande comme un acte d'amour, de fraternité, de soucis constant, comme il a pu le faire. Paul se réjouit de la spontanéité de l'acte d'amour, car cela révèle le fond du cœur. L'acte vrai révèle le fond du cœur. Il n'a pas fallu à l'apôtre de les motiver pour donner, l'occasion de son incarcération les a tout de suite mit en mouvement.

Et c'est ce fruit, cette gloire que Paul veut leur rendre. Non pas la rendre car il n'en a pas le pouvoir, mais c'est comme s'il leur disait : ne regardez pas à moi à qui vous avez fait du bien, mais à vous-mêmes qui vous êtes empressé de le faire à la première occasion.

Regardez et voyez : car là où est ton trésor, là sera aussi ton cœur.

4 NOS ACTES PLUS QUE NOS PAROLES

Ainsi, nous revenons à notre premier sujet. Qui a-t-il au fond de mon cœur ? Que révèlent mes actes ? Est-ce que, comme les Philippiens mon amour se révèlent par mes actes ? Est-ce que je saisis les occasions d'exprimer, en acte, ce qu'il y a au fond de mon cœur ?

Nos lèvres peuvent dire beaucoup de choses, un peu trop de choses sans doute. Mais nos actes sont plus juste pour dresser notre portrait que nos paroles.

Et c'est à travers eux que je peux examiner, considérer où est mon cœur, à quoi il est attaché en ce moment. Et puisqu'il est sujet d'argent... oui, la générosité est un signe fort de notre rapport à Dieu, à la foi et à l'église.

5 TOUT PARTAGER

Nous sommes tous en lutte intérieure entre un « moi idéal » et un « vrai moi ». Aucun de nous n'est satisfait de ce qu'il voudrait être et faire, et ce qu'il est et fait vraiment. Paul l'écrivait aux Romains en disant : Car je ne fais pas le bien que je veux, et je fais le mal que je ne veux pas.

Alors ce n'est pas absolu, grâce à Dieu. Il nous arrive le plus souvent, j'espère, d'être en accord dans nos désirs, nos paroles et nos actes. Mais le seul humain qui a vécu intégralement aligné c'est Jésus.

Alors courage à nous, car marcher à la lumière du Christ ne manquera pas de révéler ces décalages entre nos paroles et nos actes. Et ce ne sont pas des constats faciles à faire, ils sont douloureux parfois. Et courage à nous aussi en osant mettre à l'épreuve nos paroles par des actes qui suivent ce que l'on a proclamé.

Et joie et consolation pour nous tous, car ce ne sont pas nos actes qui nous rendront juste, c'est notre confiance placée en Jésus-Christ. Confiance placée à juste titre parce que lui fait ce qu'il dit. Il a dit : « je ne suis pas venu pour juger le monde, pour perdre les âmes des humains, mais pour les sauver. » Et vous savez quoi, il va faire ce qu'il a dit. Toutes celles et ceux qui remettront leur sort entre ses mains verront qu'il est fiable et qu'il sauve.

Alors, je ne peux pas vous promettre que demain toute votre vie sera changée et qu'après cette prédication, vos actes seront en parfaite harmonie avec vos paroles. Mais je peux vous dire ceci : si vous apprenez à considérer par vos actions plutôt que par vos paroles votre situation dans la foi, si vous persévérez à vous tenir dans la lumière de sa grâce, dans l'humilité, la repentance et l'espérance, il changera votre cœur continuellement. Et vous recevrez votre fruit de la part des autres, comme Paul veut l'offrir aux Philippiens. Vous recevrez la louange de celles et ceux que vous bénirez par une vie vraie, pour la gloire de Dieu et pour votre joie. Et vous saurez avec foi et confiance où se trouve votre vrai trésor, juste là où se trouve votre cœur : en Jésus. Amen